



FOTO: ANDINA / RAFAEL CORNEJO

Producción. El mismo Irfa-Perú prepara su material educativo que se emitirá por la radioemisora.



FOTO: ANDINA / CARLOS LEZAMA

**PEDAGOGÍA. INSTITUTO RADIOFÓNICO DE LA ORGANIZACIÓN FE Y ALEGRÍA IMPARTE LA ENSEÑANZA A DISTANCIA**

# Ondas educativas

◆ **Aprendiendo en casa** permite seguir estudios de primaria y secundaria

◆ **Sistema atiende a jóvenes desde los 15 años y a todos los adultos**

**PERCY BUENDÍA QUIJANDRÍA**  
pbuendia@editoraperu.com.pe

A sus 47 años, Justo Palomino Cerda cierra los ojos y sueña con verse algún día junto a su patrocinado, defendiéndolo en una causa justa, en algún tribunal de nuestro país. Se imagina como un respetado hombre de leyes y ejemplo para sus hijos Miguel Ángel (18), Víctor Antonio (13), Rosmery Ana (10) y Gabriela Ruth (4). Edith Cabezas Guillén planea estudiar técnica en farmacia. Sus 26 años cumplidos y un hijo de cinco años, Joseph, no son el más mínimo obstáculo para que deje de lado el deseo de superación, como tampoco lo fue el embarazo que truncó momentáneamente su aprendizaje en el segundo año de secundaria. ¿Pero qué tienen en común Justo y Edith? Simple, ellos forman parte del programa *Aprendiendo en casa*,

que desarrolla el Instituto Radiofónico de Fe y Alegría (Irfa-Perú) y ofrece educación a distancia a los jóvenes a partir de los 15 años y adultos en general, mediante las ondas de la radioemisora. Cuando en 1966, gracias a la gestión del padre José María Vélaz, se crearon los cinco primeros colegios de Fe y Alegría en nuestro país, para atender las necesidades educativas de miles de compatriotas de los lugares menos favorecidos del país, se pensó también en ese segmento poblacional que por una u otra causa no podía seguir sus estudios en el sistema regular. La idea se plasmó hace seis años, cuando se puso en marcha el Irfa-Perú como una alternativa que brinda la posibilidad de estudiar primaria y secundaria, escuchando las clases de media hora que se transmiten por radios locales y comerciales, de lunes a viernes, a partir de las 18.00 horas o, lo que es lo mismo, las seis de la tarde. La metodología del Irfa-Perú establece también el desarrollo de fichas de trabajo. Este material impreso permite al alumno seguir las clases radiales, desarrollar actividades y prepararse para los exámenes correspondientes.

## de interés

### Características

- 1 Las clases se emiten por las radios Bacán (1130 AM), Milenia (1530 AM), y Santa Rosa (1500 AM / 105.1 FM).
- 2 Cada año de estudios o grado es un semestre que dura cinco meses y medio, por lo que la primaria dura dos años y medio y la secundaria en igual tiempo.
- 3 Antes de empezar, los alumnos son sometidos a una prueba para determinar su nivel de conocimientos y así puedan empezar en el grado correspondiente. De esta manera, se busca la calidad.
- 4 En sus oficinas, el mismo Irfa-Perú prepara el material de las clases que se emiten por las radios. Un equipo integrado por seis coordinadores, dos pedagogos, un asistente y una directora tiene a su cargo este trabajo.



FOTO: ANDINA / RAFAEL CORNEJO

Ojo, el sistema de enseñanza no se queda ahí, pues se programan reuniones de asesoría, que no son más que encuentros entre facilitadores-profesores y alumnos que sirven para aclarar las dudas surgidas durante la escucha radial. En este caso, las reuniones se establecen según lo requieran los estudiantes, explica la directora del instituto, Esther Céspedes Buleje.

### Zonas

Es importante recalcar que desde un inicio, Fe y Alegría siempre tuvo por objetivo servir a los pobladores de las zonas más pobres y marginales de la sociedad peruana. *Aprendiendo en casa* no podía ser la excepción. Es así que las clases están dirigidas a pobladores de diferentes zonas de Lima, como San Juan de Lurigancho, Comas, Huaycán, Jicamarca, Villa El Salvador, Chorrillos, San Juan de Miraflores, Villa María del Triunfo, Ventanilla, El Agustino, Naña, Chacacayo, Santa Clara y Puente Piedra. En estos sectores se efectúa una campaña intensa previa de difusión sobre las características del programa y dónde se pueden inscribir para participar en él, recuerda Céspedes Buleje, quien destaca también la

## datos

- Con el inicio de clases en este mes, se inauguró también la página web [www.irfa-peru.org](http://www.irfa-peru.org), en la que se podrán encontrar también las clases.
- El Ministerio de Educación paga a seis maestros que participan en el programa y le otorga el valor oficial.
- El sistema cuenta con reconocimiento oficial, mediante la R.M. N° 0421-2006-ED, del Ministerio de Educación.

labor de los voluntarios, así como de los facilitadores-profesores en el desarrollo de *Aprendiendo en casa*. "Sin ellos, el éxito no estaría garantizado", enfatiza. "Tenemos entre 80 y 90 jóvenes que nos apoyan, la mayoría de ellos futuros profesores, pero también gente desinteresada como médicos, ingenieros, trabajadores sociales y secretarías que donan una parte de su valioso tiempo para resolver las dudas de los estudiantes surgidas tras las escuchas radiales. A ellos muchas gracias." Tras invitar a los que estén interesados se sumen a este programa, que brinda una capacitación previa para atender mejor a los alumnos, la directora de Irfa-Perú refirió que cada año unos 1,200 estudiantes forman parte de *Aprendiendo en casa*. "La meta es llegar a dos mil", asegura. Ellos se suman a los 80 mil niños y jóvenes que reciben una educación de calidad en los 72 colegios de Fe y Alegría en las zonas más humildes del país. Después, tratarán de cumplir sus sueños como el que acaba de escribir estas líneas, quien llevó también en su pecho como insignia el escudo del corazón con los tres niños.

## Experiencias anteriores

Irfa-Perú tiene su base en las experiencias de los institutos radiofónicos de Fe y Alegría que se iniciaron en Venezuela, Ecuador, Bolivia y Paraguay, los que a su vez pusieron en práctica el sistema de educación a distancia Eccla de las Islas Canarias, en España. Como es natural, *Aprendiendo en casa* se adaptó a la realidad peruana y ya cuenta con tres promociones de egresados de secundaria y nueve de primaria, precisa su directora, Esther Céspedes Buleje.

El programa se financia con el apoyo de instituciones y personas de buena voluntad, pues —explica— lo que pagan los alumnos por el material que se le brinda no alcanza a cubrir el costo real, que suma un aproximado de 40 nuevos soles. Además, revela, se les brinda facilidades para que puedan cancelar este pago de 15 o 20 nuevos soles. Esto sin contar lo que significa trasladarse a cárceles o instituciones de rehabilitación, a los que también atiende *Aprendiendo en casa*, añade.

FOTO: ANDINA / CARLOS LEZAMA



6 El programa ha servido también para educar a jóvenes y adultos en cárceles y varias instituciones de rehabilitación social.

FOTO: ANDINA / RAFAEL CORNEJO



## Requisitos

- Copia de partida de nacimiento o DNI.
- Último certificado de estudio original.
- Abonar 20 nuevos soles por concepto de materiales (15 nuevos soles por las fichas y cinco nuevos soles más si desea CD).
- No se cobra a reclusos, personas con discapacidad y miembros del servicio militar.